

## Análisis de casos

### Bolivia y Brasil



En este número presentamos la reflexión de diferentes investigadores sociales de Bolivia sobre uno de los conflictos más relevantes acontecidos en la región a lo largo de la primera mitad de este año: la llamada “Guerra del Agua” en Cochabamba. El segundo dossier está consagrado a una reflexión sobre la cuestión agraria y los conflictos rurales que tienen como actor principal en Brasil al Movimiento de los Sin Tierra (MST).

El artículo de Luis Tapia abre el dossier boliviano explorando las raíces de la crisis política de abril así como lo que ésta puso de manifiesto respecto del sistema de representación política y las nuevas formas de organización social. Para el autor la protesta cochabambina pareciera señalar el pasaje a una nueva fase de la conflictividad social en Bolivia, así como un punto de quiebre en la “cadena de derrotas populares” que significó la implementación de las políticas neoliberales en el pasado reciente. A continuación, Humberto Vargas y Tomas Kruse nos presentan una descripción de los elementos y actores involucrados en la “Guerra del Agua” en Cochabamba y una rica crónica de los sucesos desde sus inicios en enero hasta su culminación en las protestas de abril. Sus conclusiones señalan, entre otras cuestiones, que el carácter triunfante de dicho conflicto debe ser leído en relación a la capacidad del movimiento para relegitimar el espacio y la propiedad pública y colectiva frente a las propuestas privatizadoras. Los anteriores diagnósticos contrastan con la visión que nos ofrece Roberto Laserna quien se pregunta sobre el real carácter democratizador de la protesta y pone en duda la amplitud de sus logros, en la medida que, según el autor, la resolución del problema del agua quedó relegada una vez más. Por último Carlos Crespo analiza la experiencia de organización social que significó la aparición de la Coordinadora del Agua, enfatizando los puntos de ruptura y continuidad que dicha experiencia guarda respecto a la tradición insurreccionalista de la “forma COB”.

En el caso de Brasil Angela Mendes de Almeida nos introduce en un análisis histórico estructural de la cuestión agraria en ese país, señalando qué las políticas neoliberales para el agro brasilero se entroncan con la antigua existencia de la propiedad latifundiaria. A continuación Bernardo Mançano Fernandes centra su reflexión en la historia del MST desde su constitución hacia mediados de la década del ochenta analizando específicamente el sentido, la dimensión y las consecuencias de la política de asentamientos que juega un rol preponderante en la acción de este movimiento. El artículo de Leonilde Medeiros analiza la génesis de los conflictos rurales de las últimas décadas haciendo un contrapunto permanente entre la evolución de la estructura agraria, las políticas públicas para el agro brasilero y la respuesta y evolución de los actores ligados a esta problemática, en particular el movimiento campesino. Finalmente Attico Inácio Chassot presenta las particularidades de la red educativa que constituye una de las iniciativas más novedosas y renovadoras de la política de asentamientos que promueve el MST y que ha obtenido, como lo señala el autor, un gran reconocimiento a nivel internacional.

Como ya lo hiciéramos en el número anterior incluimos, a continuación de esta sección, una serie de documentos elaborados por la Coordinadora del Agua de Cochabamba que dan cuenta de los principales hitos del conflicto vivido entre enero y abril en dicha ciudad. También presentamos sendos documentos elaborados por el MST, en particular la declaración final del IV Congreso de dicha organización realizado a inicios de agosto del presente año. Lamentablemente, por un problema de espacio, no ha sido posible publicar la totalidad de los documentos que disponemos. Los mismos pueden ser consultados en la página Internet del OSAL (<http://www.clacso.org/osal1/home.html>).